

El pueblo español necesitaba su revolución por dos cosas largamente anheladas: La devolución de un espíritu nacional colectivo y la implantación de una base material humana.

FRANCO

UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

En el sector del Ebro, continuó la progresión de nuestras tropas, que conquistaron seis posiciones, rechazándose, con grandes pérdidas, los contraataques rojos, y haciendo más de 100 prisioneros

En los demás frentes, sin novedades dignas de mención

Fueron abatidos dos aviones rojos.—La aviación nacional bombardeó los puertos de Barcelona, Denia y Valencia, el nudo ferroviario de San Vicente de Calders y los muelles de Sagunto

AL TRIUNFO DE CHAMBERLAIN EN LA CAMARA DE LOS COMUNES HA SEGUIDO EL DE DALADIER; OBTUVO AYER 575 VOTOS CONTRA 75.—HA DIMITIDO EL GOBIERNO DE PRAGA

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 4

En el sector del Ebro han continuado progresando nuestras tropas habiendo conquistado seis posiciones enemigas que después fueron contraatacadas dos veces siendo rechazados los rojos que sufrieron gran cantidad de bajas.

Se han hecho más de 100 prisioneros.

En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—En combate aéreo ha sido derribado hoy un avión rojo y otro por nuestra artillería antiaérea.

En la noche del dos al tres fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Barcelona y los del nudo ferroviario de San Vicente de Calders y ayer el puerto de Denia, destruyendo almacenes, los muelles de Sagunto en los que se produjeron incendios y el puerto de Valencia.

Salamanca, 4 de Septiembre de 1938.—III Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

El hambre y el terror de allá

Todas las informaciones y todos los testimonios coinciden en aseverar que en la España roja no se vive. Se arrastra, en efecto, bajo las rojas banderas de allá, una existencia penosísima, atenazada por el terror y el hambre. La situación espeluzna a cualquiera que la considere. Pero no debe sorprender a nadie. ¿Qué otra cosecha de dolor, angustia y privación puede dar la siembra de la tiranía marxista? El fenómeno es dantesco, y a perfilarlo con nuevas líneas y a recalcar sus colores, viene ahora un nuevo texto. Lo hallamos, entre tantos más, en «Le Journal» del día 4 del pasado, que inserta una crónica atribuida a un «neutral», recientemente llegado de Cataluña a Francia. Vea el lector algunos de los datos que aporta:

«La situación ha empeorado desde hace algunas semanas. La retaguardia comía deficientemente desde hace 18 meses. Ahora ya no come. Los productos de la tierra son requisados por la autoridad militar y las tiendas, faltas de géneros, no abren sus puertas. Son muchas las familias que comen una vez al día, y las que lo logran, no pasan de tomar una ensalada de tomate o de judías, cocidas en agua.

Falta el aceite desde hace un año, y en cuanto al pan, no se facilita más que tres veces por semana, y en ración de 50 gramos por persona. Los 125 gramos de carne congelada que se distribuyen dos o tres veces al mes, constituyen un verdadero acontecimiento. Ya no hay arroz ni cereales. Faltan las frutas, y sólo se encuentran algunas manzanas verdes, caídas de los árboles, que se venden a peso de oro. Tampoco hay vino, y la sal empieza a faltar. Los médicos comprueban todos los días casos de inanición. Las mujeres embarazadas dan a luz antes de tiempo. Los abortos se producen en número infinito. La mortalidad infantil se eleva en grado extraordinario. La fiebre tifoidea y el tifus exantemático han alcanzado proporciones catastróficas...»

El cronista, en párrafos sucesivos, atribuye a un catalán las siguientes palabras: «No podremos resistir el próximo invierno, porque la mayoría de las casas no tienen cristales, no existiendo madera ni carbón que permitan calentarse. Se tiene gas para alumbrado sólo una hora al día, careciéndose de

velas, de petróleo, de aceite para alumbrado. El adelanto de la hora de verano en 120 minutos, tiende a remediar la falta de corriente eléctrica. Y si en pleno verano sólo dan luz de las veintitrés a las seis de la mañana, ¿qué ocurrirá en pleno invierno? No, no es posible que eso dure, no se nos podrán imponer más sacrificios. Después de todo, se hace una guerra de opinión. ¿Será preciso que la nación desaparezca para que determinada tendencia predomine?»

Evidentemente, contestamos nosotros, el marxismo no se contenta con menos de exterminar todo un pueblo, para que sus principios campeen a sus anchas. Su ley es la del caos. En él, o a un paso de él, están ya en Barcelona, como en Madrid, en Valencia, en Murcia, en Almería. La descripción que nos hace el cronista de «Le Journal» no es recusable desde ningún punto de vista. Nadie podía esperar fruto distinto del maldéfico árbol plantado por el Frente popular.

Pero precisamente porque el marxismo es así, esa miseria y ese horror predominantes en la España roja no cuentan, en relación con los dirigentes. Lo que a los demás falta a ellos les sobra. El hambre general se convierte en hartura de privilegiados por lo que hace a los Azañas, Negrines o Prietos, que viven como sátrapas; por eso y para eso procuran por todos los medios, aun con riesgo de la paz mundial, prolongar la guerra, que tienen totalmente perdida. Acabarán por verlo, sin duda, los que—dentro de la masa embutecida o acobardada que manejan aquellos—no han perdido aún el último resto de discernimiento. ¡Ah! Pero es que, precisamente por eso, el comité revolucionario de Barcelona extrema su política de opresión y de persecución. No quiere que nadie vea, ni entienda, ni discuta. Necesita del crimen para vivir; del terror arriba y del hambre abajo, para que sus consignas prevalezcan. La resistencia, que es para el egoísmo y para la perfidia de los cabecillas, una vil moratoria, no puede lograrse sino por medio del engaño y del miedo, irradiable desde los Ministerios y centros sindicales por medio del envilecimiento colectivo, en lo moral y en lo físico.

Ese modo de proceder, telata a los rojos. Descubra, o mejor dicho,

corroborar, el único medio de que pueden servirse para imponerse a una población que les odia. En otro supuesto, la feroz maquinaria represiva no funcionaría como funciona, sin tregua ni descanso, en forma múltiple de penas de muerte, de encarcelamientos y de confiscaciones.

Hambre y terror, allá. Sirva de piedra de toque para el contraste de regímenes, la fecunda y legal normalidad del nuestro, bajo el signo de Franco, en la cima de un Estado eficaz y de una popularidad ardiente.

DESPUES DEL ACUERDO DE MUNICH

La liquidación de la cuestión sudética

La visita del Führer a las regiones liberadas

«Egger—Se conocen nuevos detalles de la visita del Führer en la ciudad de Egger en que entraron las tropas al mando del comandante de la 33 división. El Führer penetró en territorio sudete a las once y media mientras las bandas militares interpretaban el himno alemán; después de su llegada el Führer ha recorrido la población en medio del mayor entusiasmo y entusiastas ovaciones habiendo cubierto de flores el sitio que ocupaba. El coche al llegar al centro de la ciudad la muchedumbre aclamaba sin cesar al Führer y pugnaba por llegar hasta su coche para estrechar su mano.»

Empleo en Inglaterra el reclutamiento de las tropas que deberán imponer el orden en las regiones liberadas de Checoslovaquia

Londres.—Se anuncia que los trabajos de reclutamiento de los voluntarios ha comenzado ya, dichos voluntarios son los que tienen que asegurar los servicios de aquellas regiones checoslovacas donde tiene que celebrarse el plebiscito. El alistamiento se efectuará en un plazo de seis a ocho semanas, el miércoles serán reunidos con objeto de recibir instrucciones acerca de los servicios que tienen que prestar.

Inglaterra publica su libro blanco

Londres.—Ha sido publicado el libro blanco inglés que contiene documentos relativos a la cuestión checoslovaca y el texto de los acuerdos de Munich.

La prensa francesa comenta la tranquilidad como se ocupó la región sudética

París.—La prensa parisina comenta especialmente la entrada sin incidentes en el territorio sudético de las tropas alemanas, el viaje de Hitler

ULTIMAS NOTICIAS

Los discursos de Hitler y Frank en la región liberada

Berlin.—Los primeros discursos que se han pronunciado en la región liberada de los sudéticos han sido los del diputado Karl Hermann Frank y el del canciller Hitler.

El primero declaró que la miseria y el sufrimiento se olvidó en el mismo momento en que el canciller Hitler entró en la ciudad. Lo que en Karlsbad resolvisteis hacer, vos nuestro jefe, lo habeis cumplido; la multitud que escuchaba dichas palabras prorrumió en ovaciones delirantes. Las voces que salían de la muchedumbre decían: «Te damos las gracias Adolfo Hitler».

Adelantándose el canciller Hitler, habló recordando a los reunidos, a los habitantes de Karlsbad que du-

por las regiones liberadas y las próximas sesiones parlamentarias en París que dará lugar a un debate general sobre la política exterior del gobierno francés. Se cuenta con seguridad con la oposición de los comunistas hacia el gobierno del frente popular y se supone que los debates políticos abarcarán también cuestiones de orden financiero.

El lunes quedó completamente ocupada la zona de Isdren

Varsovia.—El lunes por la noche quedó completada la ocupación del territorio cedido por Checoslovaquia a Polonia.

Las tropas al mando del general Varnoski, ocuparon hasta 20 kilómetros de la antigua línea fronteriza, siendo recibidas las tropas con gran entusiasmo por parte de la población polaca.

Los checos han evacuado la región el sábado y durante la evacuación se registraron violentos choques entre los gendarmes checos y los voluntarios del cuerpo polaco.

Pronto se iniciarán las conversaciones checo-maglares

Londres.—Hungria empezará dentro de muy pocos días sus conversaciones con el Gobierno checo para solucionar la cuestión de su minoría en Checoslovaquia.

El jefe del Ejército alemán de ocupación opta por cerrar la frontera checa

Dresden.—El mando del tercer cuerpo de ejército, comunica hoy martes que son necesarias las medidas de cerrar la frontera del Reich con los territorios sudetes ocupados por las tropas alemanas, fundándose en ciertas razones de interés particular y además en la seguridad de la población, pues no se puede garantizar todavía la supresión absoluta de las cargas y depósitos de explosivos preparados por los checos en aquellas regiones.

rante veinte años han estado separados y que durante este tiempo han permanecido leales a la madre patria y durante todo dicho tiempo han mantenido la fe en el pueblo alemán. Ahora estamos unidos, declaró, en la Gran Alemania que nunca jamás volverá a ser dividida. Estas últimas sentencias fueron aclamadas por todos los presentes.

El canciller continuó diciendo que ahora la actitud que deben tomar todos los habitantes de dichos territorios liberados era la de olvidar todas las diferencias pequeñas que podían existir y trabajar desde ahora para el engrandecimiento de la comunidad nacional. La lealtad que han tenido los sudetes será recompensada por los setenta y cinco mil-

liones de habitantes alemanes en el Reich.

Declaró a la multitud que todo el pueblo alemán estaba resuelto a librar a los alemanes sudetes aun acudiendo a la fuerza. Yo no sabía que iba a llegar aquel pero sí puedo afirmar que sabía muy bien que iba a venir.

Habló enseguida de las medidas que se han de tomar y del programa de construcciones que se han de realizar inmediatamente. Podemos estar orgullosos del Gran Reich del cual yo soy el Caudillo, declaró en medio de una salva poderosa de aplausos. Alemania está orgullosa de vosotros. En esta hora no podemos hacer nada más que reflejarnos sobre la eterna Alemania nuestra y sobre nuestro Reich alemán.

Después de terminar dicho discurso el canciller se quedó varios minutos en el balcón para atender a las muestras de simpatía que le prodigaba la muchedumbre.

El arreglo entre checos y eslovacos

Praga.—Aunque a última hora no se sabía si los checos y los eslovacos habían llegado a un acuerdo, con todo el martes por la tarde se declaraba en los círculos oficiales se suponía que el gobierno checo había aceptado varias de las demandas de los eslovacos.

El principal punto en donde se discutía sin que se pudiese llegar a un acuerdo era la cuestión del idioma eslovaco.

El diputado del partido, Klinka, declara en el periódico eslovaco Pravda, en la edición del martes, que la cuestión del reconocimiento del carácter eslovaco y del lenguaje en las escuelas y organismos oficiales, no ha causado ninguna dificultad y el gobierno checo ha accedido.

Respecto al asunto relacionado con la Dieta parlamentaria también se ha accedido pero en cambio ha sido imposible llegar a un acuerdo en lo que se refiere a las demandas que pedían que todos los puestos en los ferrocarriles, en las escuelas, etc., fueran entregados a los nacionales eslovacos.

Otros periódicos eslovacos dan cuenta de que los obstáculos que se encontraron cuando la cuestión de la dieta nacional eslovaca, se puso a discusión los eslovacos pidieron a otras nacionalidades que los checos querían se reservase para el gobierno central.

Según se establece el movimiento autonomista en Checoslovaquia ha crecido de una manera imponente y hay muchos personajes que antes estaban a favor del gobierno de Praga ahora han tomado el partido de la autonomía.

Telegrama respuesta de Daladier a Chamberlain

París.—En respuesta del telegrama que el presidente del consejo de ministros inglés ha enviado a Daladier, este le ha contestado en los siguientes términos:

Le agradezco profundamente el mensaje enviado por usted que ha emocionado a todo el pueblo francés.

Los sentimientos que usted expresa no son en manera alguna diferentes a los que yo siento.

Durante la crisis pasada el pueblo francés se ha dado cuenta de los lazos de amistad profunda y de respeto que existían entre los dos pueblos y que se hicieron mas firmes.

Todos nosotros admiramos vuestro gran deseo para la paz y vuestra gran comprensión para los intereses

ACOTACIONES

EL AUSENTE.—Con este nombre ha sido conocido, desde que se organizó, de manera lenta pero coherente, la vida en la España de Franco, el hombre que supo con sus palabras, en que se vaciaba un espíritu lleno de amor a la Patria y a los españoles, levantar en vilo a la juventud hispana.

Hoy, ya, lamentablemente, lo que era una ausencia se ha transformado en una ida sin vuelta.

Y en estos momentos, en que las verdades brotan con la sinceridad que les presta el hecho cierto de los sucesos irreparables, podemos hablar de José Antonio y de su obra.

Para la mayoría de los españoles, la obra ingeniosa de José Antonio ha sido conocida cuando ya había florecido en sacrificios, muchos de ellos cruentos, y en eficacia patriótica.

Son escasos, relativamente, los que antes del Alzamiento del 18 de julio, siguieran, con fe y entusiasmo, la ruta marcada por José Antonio.

No vamos a pretender ser incluidos en estos pocos. Correr en auxilio del vencedor es labor poco elegante y muy propicia a ser denostado, merecidamente, de arrivista. Pero nos será permitido, desde nuestro modestísimo observatorio cotidiano, recoger el comentario del que podríamos llamar «el hombre de la calle».

Y «el hombre de la calle», bien puede decirse ahora, no tenía, en la preguerra, fe en José Antonio. En él veía, nada más, al hijo del Dictador fallecido.

Y bien. Este es quizás el éxito más rotundo de José Antonio. Quien lleva un apellido denso de notoriedad y prestigio, necesita, para destacarse, reaccionar contra aquel peso, y afirmar su personalidad, a pesar del apellido.

Lo constituyó plenamente José Antonio. Sus discursos y proclamas, que aún hoy resisten, y resistirán por mucho tiempo, el examen crítico, prueban cuan profunda era su raíz española, cuan denso su espíritu y cuan enorme su entusiasmo por una causa, en aquellos momentos perseguida.

Y por sí no bastara esto, ahí está, proclamando su eficacia, el ejemplo vivo de la juventud española que ha sabido, al conjuro de sus palabras, ser otra cosa de lo que se creían los Indiferentes.

Esa fecunda semilla vital es, sin duda, la mejor herencia que el Ausente ha dejado a España.—R.

vitales de nuestras dos grandes naciones y para las obligaciones especiales de Francia.

Nuestra cooperación no excluye a ninguna otra Entente.

Yo estoy seguro que servirá para que haya una garantía mas estrecha para la salvaguardia de la paz.

Se organizará una Unión aduanera entre Checoslovaquia y Polonia

Praga.—De fuente checa se declara que el presidente Benes piensa favorecer a todo trance un unión aduanera entre Checoslovaquia y Polonia.

Aunque no se ha podido obtener una confirmación oficial de dicha noticia con todo se recuerda que en su discurso último radiado por el presidente Benes este dijo que en lo futuro Checoslovaquia tenderá a más a estrechar las relaciones entre los dos pueblos eslovacos.

En dicha capital se declara que debido a la cesión del territorio de Olsa a Polonia y los anuncios hechos en Varsovia, han borrado todas las causas de roce entre dichas dos naciones especialmente en lo que se refiere al hecho de que el pacto firmado entre los checos y los soviets había dejado de existir prácticamente por los últimos acontecimientos producidos en Europa.

Checoslovaquia se dará cuenta de que tiene que tomar buena parte de sus importaciones de una u otra parte de las naciones vecinas.

Las únicas naciones que pueden acudir en apoyo económico de Checoslovaquia son Alemania y Polonia.

Ahora que ha sido eliminada la Unión soviética del tablero para mantener la tradición eslava, Checoslovaquia no puede acudir a otra nación que a Polonia.

Todos los rumores que han corrido en dicha capital sobre la próxima dimisión del presidente Benes por estar disgustado con la actitud del gobierno en su política exterior pueden considerarse como prematuros.

Hasta ahora todos los signos son de que dicha cuestión no ha llegado a su fase decisiva. Lo primero para que esto suceda es que se llegue a la formación de un gobierno nacional y para ello el martes se dieron los primeros pasos.

LA AMISTAD HISPANO-JAPONESA

Telegramas cruzados entre el Embajador del Japón y el GENERALISIMO

Burgos.—S. E. el GENERALISIMO ha recibido el siguiente telegrama del embajador del Japón:

«En el día del aniversario de la proclamación de V. E. como Jefe del Estado español, quiero dirigirla una calurosa felicitación con los votos sinceros que hago por su felicidad personal y la prosperidad de su Nación.»

S. E. el CAUDILLO ha contestado

al anterior telegrama con el que sigue:

«Ruego a V. M. I. acepte mi agradecimiento por la felicitación que me ha expresado con ocasión del aniversario de mi proclamación como Jefe del Estado Español, así como hago votos por la prosperidad del Gran Imperio Japonés. Firmado: Francisco Franco.»

La situación de la España roja

En Cuenca continúa la acción criminal de los rojos

Paris.—Según informes recibidos de San Juan de Luz facilitados por evadidos de Cuenca se sabe que en esta provincia continúa la acción criminal de los marxistas pues solo en cuatro pueblos han sido ejecutadas 150 personas por considerarse desafectas a la causa roja. Los comunistas y anarco-sindicalistas han constituido tribunales para juzgar a los acusados de desafección al régimen y ellos mismos son los encargados de ejecutarlos. La mayoría de los individuos que componen estos tribunales son antiguos delincuentes libertados de los penales.

Encarcelamientos en Valencia

Berlin.—Según noticias recibidas de esta capital ayer fueron detenidas en la zona sur de Valencia 763 personas acusadas de derrotistas y de haber expresado desconfianza en el triunfo de la causa roja después del resultado de la conferencia de Munich.

La política de Negrín ha fracasado; dice un jefe rojo

Perpignan.—Informes de origen fidedigno aseguran que en la España roja son enviados a los frentes como fuerzas de choque todos los elementos de derechas que forman parte de los batallones disciplinarios que están mandados por los más feroces jefes rojos. En Barcelona un destacado jefe ha declarado que la política del gobierno Negrín ha constituido un fracaso en lo que se refiere a la seguridad que daba de que se produciría una conflagración europea en la que tenía puestas todas sus esperanzas, añade el referido jefe que el gobierno se halla muy quebrantado por las escisiones del partido socialista y por las divergencias que separan a estos con los comunistas por lo que se espera que en breve se produzcan acontecimientos políticos de importancia.

Lamentos rojos

Perpignan.—El discurso pronunciado en Barcelona por el presidente del gobierno, ha causado la impresión de un lamento en el que el orador se ha quejado de la incomprensión que la opinión internacional tenía para la causa de la democracia española.

Proclama comunista contra Negrín

Paris.—Noticias recibidas de Barcelona dan cuenta de que el partido comunista ha publicado una proclama atacando muy duramente al Gobierno Negrín y especialmente a los elementos moderados. La proclama añade que se habla asegurado al pueblo que la España roja recibiría ayuda de las democracias extranjeras, pero que después de la conferencia de Munich el partido comunista cree que solo pueden recibir ayuda del comunismo internacional y que no cabe ninguna esperanza de que les apoyen las democracias europeas.

La guerra española desde el extranjero

En París se consideran ya a los rojos irremisiblemente perdidos

Paris.—Se observa en esta capital que como resultado del acuerdo de Munich, las últimas esperanzas de Barcelona de recibir fuerzas importantes, por parte de Francia, han desaparecido y que los rojos no tienen ya ninguna probabilidad de ganar la guerra.

La vida en la España Nacional

Sumario del Boletín Oficial del Estado

Burgos.—El Boletín del Estado publica entre otras, las siguientes disposiciones:

Ministerio de Justicia; Decreto nombrando a los magistrados del Supremo.

Ministerio de Industria y Comercio: Orden aclaratoria referente a los precios de los productos de siderurgia y metalurgia.

Ministerio de Orden público: Orden aprobando el nuevo emblema del cuerpo de Seguridad y de Asalto que está compuesto de cinco flores visibles sobre las iniciales «G N S» y estas sobre el águila de San Juan con la bandera nacional en la parte posterior.

INFORMACION LOCAL

Nota de la Jefatura de Antiaerodutica

Se pone en conocimiento de los señores propietarios de coches que a partir del próximo sábado día 8 la revisión de faros se realizará desde las 19.30 a las 20.30.

Palma 3 de Octubre de 1938.—III A. T.

El Cupón del Ciego

Sorteo del día 4 de octubre 1938. 3.º T.

Número premiado: 112, con 40 pts.

Aproximaciones: 111-113, con 3 pesetas.

SALUDO A FRANCO ARRIBA ESPAÑA!

Comandancia General de Baleares

Sorteo de Plaza para el día 5 de Octubre de 1938. 3.º T.

Jefe de día.—Comandante de Infantería don Adolfo López de Soría Gutiérrez.

Imaginería.—Comandante de Infantería don Manuel Barrado Sampol.

Visita Hospital.—3.º Capitán de Artillería.

D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Martín de Bernardo.

Estado Mayor

Orden General del día 3 de Octubre de 1938.—3.º T. en Palma de Mallorca.

CUARTA SECCION DE ESTADO MAYOR

I Entrega de obras.

El próximo jueves día 6 a las once horas se hará entrega por la Comandancia de Obras y Fortificación de Baleares a la Plaza y ésta lo efectuará el Hospital Militar, de las obras terminadas en dicho Nosocomio, siguientes:

Cuarto de aseo de Oficiales y Salas de Clínicas.

Cierre con cristalerías y reformas en la galería principal así como calefacción para las Clínicas de Oficiales.

Saneamiento de una Sala de Medicina y otra de curaciones.

Reparación de la vivienda del Conserje.

Asistirá en mi representación el Coronel de Infantería don José Ferrer Ibáñez, nombrándose el personal que reglamentariamente deberá intervenir en las mencionadas entregas.

Lo que de orden de S. E., se publica para cumplimiento. El Teniente Coronel Jefe de E. M.—Carlos Martín de Bernardo.

Orden General del día 4 de Octubre de 1938.—III T. en Palma de Mallorca

PRIMERA SECCION DE ESTADO MAYOR

I.—Recompensas. Cruz Laureada de San Fernando. Julito contradictorio.

El Excmo. Sr. General Jefe del Ejército del Centro, remite para su publicación, la siguiente orden general:

«Ejército del Centro E. M. 1.ª Sección de Recompensas.—Orden General de este Ejército del día 29 septiembre de 1938.—III T. En Valladolid.—Por disposición de S. E. el Generalísimo de los Ejércitos Nacionales, que ha dispensado el plazo reglamentario, se ha iniciado la instrucción de expediente de juicio contradictorio para la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando a favor del Capitán del 1.º Tabor de Regulares de Alhucemas n.º 5 don Pedro Janaris Peris, habiendo sido designado Juez Instructor del mismo el Comandante habilitado, Jefe del 7.º Tabor de Regulares de Tetuán don Antonio Moreno Farróls. Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento»

to.—El Coronel Jefe de E. M.—Enrique Uzuquiano.»

Lo que de orden de S. E., se publica para conocimiento y efectos.

SECRETARIA DE JUSTICIA

I.—Arrestados.

Con motivo de ser hoy la fiesta onomástica de S. E. el Generalísimo, Jefe del Estado Español, dispongo sea puesto en libertad todo el personal militar de la Jurisdicción de mi mando que sufre arresto por faltas leves.

II.—Consejo de Guerra.

A las diez horas del próximo viernes día 26 del actual, se reunirá en el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios de esta Capital, el Consejo de Guerra Ordinario de Plaza, que deberá ver y fallar la Causa Sumarísima n.º 245 del corriente año instruida por el Teniente Coronel de Infantería Juez don Pedro Mateu Mairata, contra el paisano Miguel Bennasar Más, por un delito de auxilio a la rebelión.

EDICTO

Don Gabriel Rodríguez Acosta, Capitán de Navío y Comandante Militar de Marina de Baleares.

HAGO SABER:

Que mañana día 5 del corriente se efectuarán ejercicios de tiro al blanco en las inmediaciones de Stell de Fora (Cabrera). Lo que se hace público para general conocimiento de los navegantes y pescadores.

Palma 4 de octubre de 1938. 3.º T.—El Comandante Militar de Marina, Gabriel Rodríguez.—Rubricado.

La alarma de ayer

Nuestros puestos de observación acusaron la presencia de aparatos desconocidos; estos cambiaron de rumbo sin entrar en la Isla.

Sin novedad.

Palma 4 de octubre de 1938.—III A. T.—El Jefe de Antiaeronáutica. P. O. V. Valls Gadea.

Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

Asistencia a Frentes y Hospitales

Se ruega a los familiares de los combatientes que a continuación se expresa, pasen por esta Delegación (Gran Vía José Antonio Primo de Rivera 1) para tener datos de los mismos.

Juan Seguí Roselló, Rafael Planas García, Miguel Nicolau, Ignacio Serra Mestres, Bartolomé Fullana Amengual, Antonio Cañellas Comas, Bartolomé Vives Mas, Francisco Suarez Amengual, Gabriel Porset Llina.

Jaime Homar Bilihany, Pedro Gelabert Sancho, Manuel Ballester Llull, Miguel Olafin Alomar, Miguel García Ibáñez, Miguel Muntaner Oliver, Rafael García Roca, Gabriel Mir Canals, Miguel Vicente Ortigas, Pedro Oliver Cifre, Juan Bordoy Bordoy, Miguel Llompart Ramis, Juan Font Genoveva, José Roca Oliver, Bartolomé Manoch Busquets, Juan Riutort, Juan Soldevilla Llompart.

Palma 3 de octubre de 1938. 3.º T.

TEATRALES

Principal

Para hoy miércoles se anuncia en nuestro primer coliseo un solemne acontecimiento cinematográfico.

Tendrá lugar la presentación del film nacional «La travesía molinera» basada en la famosa novela de Alarcón «El sombrero de tres picos».

Se trata de una producción que por su gracia, por su dinamismo y picardía, ha de causar las delicias de todo el público; el amanecer de un cine español, con las notables artistas Hilola Moreno y Eleonor Boardman.

En el mismo programa figurará otra selectísima producción «Corazones rotos» por Katherine Hepburn.

Lírico

Hoy miércoles tendrá lugar el reestreno de la magnífica producción de la Ufa «Nocturno trágico», la sublime creación de la inolvidable pareja romántica Lida Baarow y Gustaw Froelich.

La reposición de «Nocturno trágico» ha despertado gran expectación entre el público.

En el mismo programa de hoy figurará «La hora del co-ctel», por la simpática artista Bebé Daniels.

Rialto

Mañana tendrá lugar en este salón el estreno de una producción señalada como uno de los grandes acontecimientos cinematográficos de la actual temporada. «Damisela de Bard» es el título de esta magnífica cinta distribuida por «Exclusivas Ballet y Blay», quienes ofrecen al público de Palma las primicias de su estreno en España. La prueba oficial de «Damisela de Bard», verificada en Sevilla, constituyó un elocuente avance de lo que será su presentación en público: uno de estos éxitos sin medida como a veces se regis-

tran en el cine, cuando es dado admirar una obra de alta categoría artística. Película sutil y conmovedora, es «Damisela de Bard» una cinta que no se parece a ninguna otra, interpretada por la eximia actriz Emma Gramatica. En el luminoso renacer de la cinematografía italiana, cabe congratularse de que nos sea dado admirar obras de arte que llegan avaladas, como la que mañana podrá admirar el público de Palma, por el aplauso unánime arrancado a todo el auditorio de la Exposición de Cinematografía Internacional de Venecia. Todo hace esperar que el éxito más rotundo confirme aquí la valía de esta excepcional producción.

Junta Provincial de Beneficencia

Circular

El jefe del Servicio Nacional de Beneficencia y Obras Sociales ha dirigido a esta Junta Provincial de Beneficencia la Circular que a continuación se transcribe:

Excmo. Sr.: Entre los problemas de urgente resolución que a esta Jefatura se presentan figura el de refugiados de la zona roja que llegan a la España liberada especialmente por la frontera de Irún, sin medios económicos de ninguna clase, y además sin tener donde poder residir permanentemente en tanto duren las presentes circunstancias.

El Estado por medio de sus organizaciones propias, tiene establecidos albergues que como es natural han de tener y tienen para esos refugiados un carácter circunstancial y transitorio, y si no reunirían esta circunstancia esencial y no se desalojan rápidamente los albergues llegaría a darse el caso de que expediciones de refugiados no hubiera locales donde alojarlos en el acto de su llegada a la España nacional.

El hecho sería tristísimo y hay que evitarlo a toda costa.

A ello tiende esta orden circular esperando le ha de prestar a la ejecución de la misma el máximo entusiasmo por ser obra patriótica que hay que colocar en plano preferente.

Por lo expuesto, esta Jefatura se ha servido disponer:

Primero—Deberá V. E. remitir una relación concreta de las instituciones de beneficencia particular que pudieran albergar refugiados de ambos sexos en esa provincia con expresión del número de plazas con que pudiera contarse en cada una de ellas, al objeto de poder ir enviando refugiados paulatinamente.

Segundo—Igualmente enviará la de fundaciones, instituciones o asociaciones de igual carácter no solo para la infancia propiamente dicha sino también de edad escolar, y si en las mismas pudiera, aparte de alojamiento y educación, enseñar un oficio o servir de aprendizaje.

Tercero—Por los mismos motivos hará gestiones en fábricas, talleres, almacenes, etc., para ver si pudieran obtener colocación mujeres aptas para el trabajo y tiempo durante el cual podrían quedar reservadas plazas.

La misma gestión realizará en cuanto a los hombres no aptos para su edad para los servicios de guerra pero sí para diversos trabajos o menesteres que no admitan una clasificación profesional adecuada.

Una relación de la clase de trabajo sería altamente conveniente porque permitirá realizar una adecuada distribución teniendo presente varios factores, como son las actividades anteriores interesadas, estado de salud, etc.

Cuarto—Relación de fundaciones o asociaciones benéficas particulares en que por no ser contrario a sus fines fundacionales y tener medios económicos suficientes estuvieran dispuestos a proporcionar auxilio económico con carácter voluntario para ayudar al traslado de refugiados, a las provincias donde haya de cumplimentarse este servicio expresando si el donativo que ofrezcan habrá de ser por una sola vez o men-

sual y cuantía del mismo, bien entendido que la remisión de donativos a los albergues no se hará en ningún caso sin la intervención previa de la sección correspondiente al objeto de contabilizar los subsidios y la autorización previa también por esta Jefatura.

De la inteligencia y probado celo de V. E. y de esa Junta sin excluir al secretario de la Corporación me prometo sabrán interpretar adecuadamente cuanto se ordene, poniendo en su ejecución la actividad deseada y dándose cuenta del resultado que obtenga en sus gestiones en un plazo de 15 días.

Por Dios, España y su Revolución Nacional Sindicalista.

Valladolid 11 de agosto de 1938.—El Jefe del Servicio Nacional de Beneficencia y Obras Sociales, Javier M. de Bedoya.

Al hacerse eco esta Junta Provincial de la interesante y patriótica Circular que antecede, ha de encarecer a todas las entidades a que se alude en la misma, que, en el más breve plazo y en forma concreta, manifiesten a esta oficina sus posibilidades de atender a la gran obra que se propone y el alcance de las mismas, con el fin de poder cumplimentar rápida y acertadamente tan importante servicio.

Palma 29 de septiembre de 1938.—III T.—El Gobernador Presidente, Miguel Fons.

Oficina local de Colocación Obrera

Necesita

Montadores y Ayudantes de calefacción.

Torneros mecánicos.

Lampistas.

Carpinteros.

Ebanistas.

Las Oficinas se hallan instaladas en la calle Reina Esclaramunda 27.

RIALTO

Hoy a las 3'30

La mina fantástica

por Richard Arlen y Madge Evans

EL PEQUEÑO GIGANTE

en español

por Edward G. Robinson

JUEVES

Gran solemnidad cinematográfica

La damisela de Bard

En español

por Edmma Grammatica

MODERNO

Hoy a las 3'30

NO SEAS CELOSA

por Carmen Boni

FELIPE DERBLAY

por Gabin Morlay

C. Pascual

MEDICO ESPECIALISTA

Tratamiento de las enfermedades venéreas con métodos modernos.

Curación de la BLENORRAGIA por antigua y rebelde que sea en pocos días.

Mesquida, 9 (junto al Borne).

SEGURO CONTRA DEFUNCIONES La Funeraria LIORET

CENTRAL MOLINA 29-30 TELEFONO 2017

El número de nuestro teléfono es el 1745

Hermanos Alomar

De los Hospitales y Facultad de Medicina de Paris

BLENORRAGIA

Reciente y crónica, curación radical y rápida, de 3 a 6 aplicaciones mediante su aparato (25 años de éxitos)

Urinarias — Impotencia — Sífilis

y enfermedades de la Piel

CONSULTORIO: Avenida de Alejandro Rosselló, 117. — Tel. 2321



POLEAS BOSCH

(de madera)

Grandes existencias en todas las medidas. Entregas inmediatas.

Fábrica: LUIS MARTI, 31-Palma

TEATRO PRINCIPAL

Hoy desde las 8'30

SOLEMNE ACONTECIMIENTO CINEMATOGRAFICO

LA TRAVIESA MOLINERA

HILDA MORENO - ELEANOR BOARDMAN

Basada en la famosa novela de Alarcón

El sombrero de tres picos

El amanecer de un cine español

Una producción que por su gracia chispeante, por su dinamismo y picardía, ha de causar las delicias de todo el público

En el mismo programa

CORAZONES ROTOS

KATHERINE HEPBURN

DOS FILMS REALMENTE SELECTOS!

Sobre la Reforma del Bachillerato

Para responder a las frecuentes consultas que se hacen a esta Dirección, relacionadas con la reciente Ley de Reforma del Bachillerato, se ha considerado conveniente hacer público lo siguiente:

1.º—Que la matrícula y las clases se abrirán en este Instituto tan pronto se disponga por la Superioridad, pues además de los nuevos cuestionarios falta publicar varias disposiciones complementarias de las Bases de la Reforma, y, entre ellas, la que ha de determinar los derechos que deberán abonar los escolares por sus inscripciones, y que vendrán obligados a realizar en la Secretaría del Instituto tanto los alumnos del Estado como los privados, y estos últimos en igual forma y en el mismo plazo que en el Centro Oficial, conforme a la Base IX de la reforma.

2.º—Que tan pronto se hayan dictado las disposiciones que han de dotar al Profesorado del Instituto de aquellos medios que se prevén en la misma Ley de Reforma de la Segunda enseñanza y las referentes a la protección escolar de becas y matrículas gratuitas, todas las cuales indudablemente están a punto de darse, este Instituto Nacional adoptará inmediatamente y publicará todas aquellas medidas de carácter pedagógico, espiritual y disciplinar que sean necesarias para la educación intelectual y religiosa del alumno, y que las posibilidades personales y materiales permitan en las actuales circunstancias. Es, pues, de esperar que en el curso presente se darán en el Instituto no solo las clases fijadas en el plan de enseñanza para las disciplinas fundamentales, sino que también se organizará para sus escolares un régimen de permanencias distribuido en clases de repaso, prácticas, horas de estudio, excursiones y ejercicios de educación física combinada con artes de adorno, música, canto, etc., como requiere el nuevo sistema docente, y de un modo especial en los Institutos de Segunda Enseñanza que, según la intención del legislador, han de asumir «la noble función de ser los reguladores y depositarios del alto nivel docente y formativo que el Estado nuevo aspira a implantar en la Enseñanza Media», y por lo mismo han de transformarse en Instituciones modelo, en las que el nuevo Bachillerato clásico y formativo pueda desenvolver el máximo de eficacia y de valor cultural.

3.º—Que no es posible todavía señalar concretamente qué obras de texto se estudiarán en el Instituto para cada una de las disciplinas; pero se hará tan pronto la Comisión dictaminadora de textos, nombrada por el Ministerio de Educación Nacional, haya hecho públicos sus juicios. Si interesa a los padres conocer los libros de estudio para sus hijos, no menos intensamente preocupados a los Profesores, ya que son instrumentos auxiliares indispensables para una labor eficaz y metódica en la instrucción de sus alumnos.

4.º—Los alumnos que inicien sus estudios en el presente curso habrán de acomodarse en todo al sistema creado por la reciente Ley de Reforma; y los alumnos que están cursando el plan de 1934 continuarán sus estudios con arreglo al mismo, si bien exentos de los exámenes oficiales que serán reemplazados por los dictámenes de sus Profesores y de las Juntas calificadoras de cada Centro. Ha sido, no obstante, nombrada por el Ministerio una Comisión Técnica encargada de estudiar la posible incorporación al nuevo plan, de los alumnos del de 1934.

Palma de Mallorca, 3 de octubre de 1938.—III A. Tr., El Director, *Bar tolomé Bosch*.

DELEGACION DE ORDEN PUBLICO

Atesoramiento de plata

La Guardia civil del puesto de Inca practicó un registro en una casa de una finca rústica propiedad de Antonio García Garau, denominada «Ca'n Ballu» hallando 90 pesetas en plata amonedada. Como quiera que Antonio García había manifestado que no poseía más que unas 20 pesetas en plata, la Guardia civil sospechó que en su domicilio de Inca, calle de la Pureza 4, pudiera también atesorar dicha clase de moneda, y efectuó allí también un registro, encontrando 70 pesetas.

El hecho ha sido puesto en conocimiento de la autoridad competente.

Los precios de tasa

El vecino de Pollensa Juan Fornés Antich vendía pimientos al precio de 0'80 pesetas kilogramo, cuando el señalado para los mismos es de 0'40 kg. La Guardia civil denunció al referido

comerciante a la Junta Provincial de Abastos.

Infracción

La Guardia civil del puesto de Binisalem ha cursado una denuncia al Delegado de Hacienda de esta provincia contra el propietario de un automóvil de turismo, por infracción del Reglamento de la Patente nacional.

Delención de dos menores

Han sido detenidas por la Policía e ingresadas en el Convento de Madres Adoratrices dos menores que se fugaron de su domicilio de Lluchmayor.

Dichas menores fueron ayer reclamadas por su madre.

Curados en la Casa de Socorro

Agresión

Antonio Soria Llopis, de 42 años, habitante en la calle de Nuño Sanz, 63, fué agredido, sufriendo una contusión y erosiones en la cara.

Accidentes del trabajo

Sufrieron accidentes, trabajando; Juan Bonet Bonet, de 42 años, que vive en la calle de Remolares, 17, que se produjo una herida punzante en el dedo meñique de la mano derecha.

Juan Bibiloni Comas, de 45 años, domiciliado en la calle de Olivera, 27, a quien se apreció conjuntivitis en el ojo izquierdo.

Caída de un ciclista

Filiberto Tomás Soler, de 42 años, al caerse de la bicicleta que montaba sufrió contusiones y erosiones en la mano derecha y dedo medio de la misma mano.

Atropello de automóvil

La niña Catalina March Pifa, de 6 años, con domicilio en la calle de Jaime II, 73, fué atropellada por un automóvil, en la calle de Colón.

En la casa de Socorro se le apreció una contusión en el maxilar superior.

Caída

El niño Sebastián Guillén Vanrell, de 9 años, que habita en la calle del Sindicato, 158, se cayó, produciéndose una herida contusa en la frente

JEFATURA OBRAS PUBLICAS

Carreteras. — Concurso de destajo

Hasta las trece horas del día 8 del actual, se admitirán en el Registro de la Jefatura de Obras Públicas de Baleares, y horas hábiles de oficina, proposiciones para optar al concurso del destajo de las obras de interés militar de reparación urgente del Ca-

mino de la carretera de Palma a Capdepera (en C'an Tunis, km. 7) al Aeródromo de Son San Juan, cuyo presupuesto asciende a la cantidad de 15.627'73 pesetas.

El destajo se llevará a cabo con arreglo a lo dispuesto en el Decreto de 16 de Febrero de 1932 (Gaceta de 8 de Marzo); instrucciones de 27 de Febrero del mismo año (Gaceta del 5 de Marzo) y demás disposiciones vigentes.

El proyecto y pliego de condiciones, modelo de proposición y disposiciones sobre la forma y condiciones de presentación, estarán de manifiesto en la Jefatura de Obras Públicas de Baleares, calle de Miguel Santandreu núm. 1, en los días y horas hábiles de oficina.

La apertura de pliegos del concurso, se celebrará ante el Ingeniero Jefe de Obras Públicas, el día 10 del actual a las 11 horas en esta Jefatura.

A la proposición del concurso, presentada en sobre cerrado en el que se exprese claramente el concurso de que se trata, se acompañará aparte el justificante de haber constituido en la Caja General de Depósitos de esta Provincia, la fianza correspondiente al 1 por 100 del presupuesto de destajo y a disposición del Ingeniero Jefe de Obras Públicas.

Palma 4 de Octubre de 1938.—III T.—El Ingeniero Jefe, P. A. Miguel Forteza.

DEL CARNET

Con motivo de celebrar ayer su fiesta onomástica el Almirante Jefe de las fuerzas del Bloqueo del Mediterráneo Excmo. Sr. don Francisco Moreno, recibió muchas felicitaciones, a las que unimos la nuestra muy sentida.

Salió, en avión, para la España Nacional, el capitán de Artillería don Antonio Montis Villalonga y su distinguida esposa doña Catin Suau.

Habiéndose agravado en la dolencia que le aqueja, ha sido viaticado nuestro amigo don Guillermo Dezcarral Tacón.

Desearíamos pronto y total restablecimiento.

Se encuentra completamente restablecido de la enfermedad que durante algunos días le retuvo en cama el Delegado Militar de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros Marqués de Mascarell.

Salió ayer para la Península don Antonio Villalonga, del Secretariado General de Falange Española Tradicionalista y de las JONS acompañada de su esposa.

Departamento Provincial de Organización del Servicio Social

Se pone en conocimiento de todas aquellas mujeres que tengan derecho a solicitar la exención del Servicio Social al amparo del número 3 del artículo 2 del Decreto de 7 de octubre de 1937, o sea haber prestado antes del 11 de octubre de 1937, servicio por un periodo equivalente al de duración del Servicio Social en Hospitales de sangre, en obras de asistencia al frente o en instituciones similares creadas durante la presente guerra, que después del día 11 de los corrientes no se admitirán más instancias de exención fundadas en dichas causas.

Se recuerda que el artículo 27 del Reglamento de 30 de Noviembre del propio año 1937, refiriéndose a los certificados acreditativos de los servicios prestados antes del 11 de octubre de 1937 y citados en el párrafo anterior, dice textualmente: «Estos certificados solo tendrán validez cuando aparezcan extendidos en un plazo máximo de seis meses a contar desde la fecha de la publicación del Decreto 11 octubre 1939».

Por tanto, a partir del día 12 próximo solo podrá solicitarse la exención en virtud de defecto físico o enfermedad, por estado matrimonial o de viudedad cuando existan uno o más hijos bajo la patria potestad de la que invoque la exención, o trabajos remunerados de los comprendidos en el número 4.º del artículo 2 del Decreto referido de 11 de octubre de 1937.

Por Dios, España y su Revolución Nacionalindicalista.
Palma, 3 de octubre de 1938. 3.º T.

MILITARES

Ascensos

Ha sido ascendido al empleo de alférez de complemento de Ingenieros el brigada de dicha escala y arma don Manuel Jimenez Mora.

Destino

Se ha concedido nuevo destino al alférez médico don Bartolomé Roselló Galmés, alta del Hospital de Zaragoza.

Panorama internacional

Ante el triunfo de la paz y sus paladines, las fuerzas ocultas intentan moverse inútilmente, para promover reacciones contrarias al sentir de los pueblos

La victoria obtenida en Múnich por los cuatro estadistas que salvaron la paz, y principalmente por Benito Mussolini que fué el fautor de la Conferencia, era natural que produjera reacciones, al verse perdidos quienes solo cifran sus éxitos en las alteraciones de la normalidad de la vida de los pueblos. Y así se valieron las fuerzas ocultas que manejan los hilos de la farsa, de Duff Cooper, Primer Lord del Almirantazgo británico, o sea Ministro de Marina, quien presentó su dimisión a Chamberlain, caso ya previsto; puesto que nadie ignoraba en los círculos políticos, ni en quienes siguen atentos el desarrollo de la política internacional, que inmediatamente después de las conversaciones de Berchtesgaden, cuando se discutió en Consejo de Ministros la oportunidad de que Inglaterra garantizara la nueva frontera de Bohemia, un pequeño grupo de Ministros, se manifestó abiertamente en contra de Chamberlain.

Y uno de esos dos o tres Ministros disidentes, y desde luego el más influyente era Duff Cooper, el cual tiene personalidad bien destacada en el partido conservador, y aparte esta cuestión de la garantía de las fronteras checoslovacas, por pertenecer al grupo de los llamados «jóvenes conservadores» que propugnan una política de resistencia a las reivindicaciones coloniales alemanas y a todo trato con tal nación, piensa de manera diferente a Chamberlain.

En el primer momento de conocerse su dimisión, se dijo que se irían las de otros dos Ministros, el de Comercio, Oliverio Stanley, y Lord Winterton, Cancellor del Ducado de Lancaster, el cual se comprometió mientras Chamberlain estaba en Godesberg, pronunciando un discurso en el cual aseguraba no consentir jamás el Gobierno británico a la solución inmediata del problema de las minorías polaca y húngara en Checoslovaquia. Pero ya desde el primer momento de aparecer la noticia se consideraron evitables tales dimisiones, por causa de que la política de Chamberlain fué ganando adeptos al ver como recibía el País, con rara unanimidad júbilo, la noticia del acuerdo de Múnich entre los cuatro y la declaración posterior de los dos gobiernos.

La sesión de la Cámara demostró como vertió su billa Duff Cooper, como los laboristas intentaron reaccionar, y como sobre ellos salió triunfante en su posición Mister Chamberlain, que sigue aclamado por el pueblo.

Las consecuencias de esos movimientos políticos y los manejos de las fuerzas ocultas, que procuran alterar la paz son dignas de estudio, debiendo examinarse para ser justos las diversas informaciones periodísticas. El SUNDAY EXPRESS, por ejemplo, cree, que Eden quedó definitivamente liquidado, porque la poca influencia que le quedaba quedó anulada con la Conferencia de Múnich, habiéndose perjudicado enormemente, que el pasado miércoles fuera la única personalidad, que no felicitara a Chamberlain.

Y tanto la prestancia del laborista Atlee, como la del liberal Sinclair, y del conservador Churchill, está de baja, después del vertiginoso aumento de la categoría político-parlamentaria de Chamberlain ganada en Múnich. Pero ello no significa, no pueda variar el día en que un número considerable de conservadores discutan no, en forma académica, si no ejecutiva, la restitución, aunque sea parcial, de las colonias hace veinte años arrebatadas a Alemania.

La declaración anglo-alemana del viernes, o no tiene valor político—dicen algunos conservadores—y entonces solo cabe archivarla como el Pacto de Kellogg; o es el preludio de negociaciones anglo-alemanas, lo cual significa será planteada prontamente la cuestión de la devolución de las colonias. Lo cual dió lugar a ciertas declaraciones sobre el precio excesivo, pagado por Inglaterra por la paz de Múnich hechas por el exministro Amery, siendo interesante saber ahora la posición que adoptará la Alta Banca británica, representada en gran parte por la hebreá, naturalmente, opuesta a una aproximación al Reich nazista. Pero como el triunfo de Chamberlain ha sido tan grande y definitivo, incluso ayer en la Cámara, se sigue hablando de aproximación con Alemania, de la reconciliación definitiva con Italia y de sus consecuencias. Mas ello debe aceptarse con reservas, pues aún viven y colea los impenitentes de la obsesión antitotalitaria, quienes se mueven por considerarse fuertes y poder disponer de potentes auxiliares. Observando a tal propósito el SUNDAY TIMES, que pronto precisará discutir y resolver con Francia la cuestión de sus relaciones con Rusia.

«De haberse declarado la guerra—dice en dicho diario *Serutator*—lo hubiera hecho en suma Inglaterra para defender la locura cometida por Francia de intentar aislar y envolver a Alemania. S'endo esencial y urgente la revisión de la política externa francesa en la Europa centro-oriental; revisión que debe ser completa, porque de otra forma la política inglesa seguirá sin coincidir con la francesa y en caso de graves complicaciones internacionales no funcionaría el pacto.»

«En cuanto al pacto italo-alemán después de la intervención de Mussolini, que salvó la paz en Múnich, se verán negras las oposiciones para impedir que el perfeccionamiento del acuerdo quede sellado en beneficio de la paz. Ello hace suponer que los eternos saboteadores tienen una vez más perdida su manobra.

N. B.

RELIGIOSAS

Santos del día

San Froilán, obispo y confesor y San Plácido, mártir.

Cuarenta Horas

Empiezan en San Miguel dedicadas a la Santísima Trinidad. A las ocho, Misa de exposición. Por la tarde, Rosario, ejercicio, Rogativas y reserva de S. D. M.

Visita

A la Virgen de la Piedad, en Santa Eulalia.

Hermanos Alomar

Bienorragia, curación radical, Uterinas, Impotencia, Sífilis y enfermedades de la Piel. Av. Alejandro Roselló, 117, Telef. 2321.

Para anunciar en este periódico, acuda a la Administración: Calle Danús n.º 2. Teléfono 1745.

Se reciben esquelas de defunción hasta las tres de la madrugada

NACIONAL HOTEL

Armadans, 101 - Teléfono 2981 - S'AIGO DOLÇA PALMA DE MALLORCA

Habitaciones - Gran confort - Cocina esmerada - Espléndidas terrazas con Jardín - Playa para baños - Pistas de Tennis frente al Hotel - Refugio propio.

MODERNO

JUEVES

Grandioso programa de estreno

La NUEVA UNIVERSAL presenta

Charles Farrell y June Martel

en

JUVENTUDES RIVALES

y

LA MARCA DE CAIN

con NOAH BEERY

¡Dos producciones de gran éxito!

Mañana

Palma, la primera ciudad de España que podrá admirar la famosa creación de la célebre actriz

EMMA GRAMMATICA

en

DAMISELA DE BARD

(Versión Española)

En el suntuoso Salón

RIALTO

El local de las grandes exclusivas

No hay palabras que puedan expresar la belleza y ternura de

DAMISELA DE BARD

Para sentirlas, entenderlas y apreciarlas hay que admirar tan extraordinario film

Tres títulos:

Un Salón: RIALTO

Una película: DAMISELA DE BARD

Una marca: BALET Y BLAY

Una palabra

EXITO SEGURO



ULTIMAS NOTICIAS

BOLETIN INTERNACIONAL

Los que quieren pedir demasiadas cuentas

(DE RADIO NACIONAL)

Hemos comenzado ya a distinguir en la nueva situación de Europa núcleos peligrosos que no se resignan al definitivo alejamiento de Moscú, de los asuntos de Occidente. Decimos esto, porque ayer en Inglaterra y hoy en Francia, al dar cuenta los respectivos jefes del gobierno de su actitud en las conversaciones de Munich, en medio del aplauso general, se han levantado algunas voces discordantes que pudieran calificarse de desagradables, y que hasta podrían llamarse voces amigas de la guerra o algo parecido.

Hoy en París existía la mayor expectación ante el debate que iba a tener lugar esta noche en ambas cámaras, después de rendir cuenta de la gestión de Munich, monsieur Chautemps en el Senado y Mr. Daladier en la Cámara de diputados. Las distintas minorías parlamentarias se han reunido durante la mañana de hoy para fijar su posición ante la crítica que de las declaraciones ministeriales se había de hacer. Y al mediodía sólo habían fijado su actitud los grupos de Unión Socialista Republicana y el del partido comunista. El primero se decidió por apoyar al gobierno, esto es, en pro de la paz. El segundo, fiel mandatorio de Moscú, se decidió por votar en contra de la política de Daladier, es decir, por lo que hubiera significado la guerra, y naturalmente tal es también la opinión del partido de Mr. Blum, formado por los «pacifistas» que se encuentran enfurecidos porque no han logrado desencadenar la mayor y más catastrófica guerra.

Los laboristas han presentado en los Comunes enmiendas a la moción que proponía el voto de confianza al gobierno después de sus últimas actividades de política extranjera, y piden que se exija al gobierno el retorno a la seguridad colectiva, es decir, el abandono de los tratos directos entre las cuatro potencias, para regresar a los aquilares ginebrinos. Con ello los laboristas quieren acre-

ditarse de magníficos leguleyos de la legalidad democrática, pero lo que no podrán pretender nunca es que busquen caminos de paz.

Con respecto a la Cámara francesa, sentimos que todavía no hayan llegado a nosotros en el momento de preparar esta nota, datos concretos de las respuestas dadas por los diputados a las declaraciones ministeriales. Daladier ha explicado la tensión de las últimas semanas, en las que Francia vacilaba entre el deseo de no ser llevada a una decisión militar y la voluntad de no renegar nunca de su palabra. Continuó diciendo que si bien de los acuerdos de Munich Checoslovaquia ha quedado disminuida, no puede afirmarse que el pueblo checo haya perdido nada, y la solución pacífica le ha evitado los posibles resultados de una guerra desigual, en la que tal vez lo hubiera perdido todo. Desconocemos de momento el rumbo posterior del debate, pero creemos que el gobierno tendrá que hacer frente a una fuerte oposición, y de la lucha podría quedar definitivamente rota la unidad del Frente Popular. Y en tal caso habrá que decir que las extremas izquierdas salieron del Frente Popular porque éste se negó a meter a Europa en un gran catastrófe.

En la Cámara inglesa se han desarrollado escenas parecidas. En los lores, lord Balby ha defendido los pasos dados por Mr. Chamberlain. Pero en los Comunes el laborista Horrisson censuró la política exterior de gobierno, al que acusó de sentir remordimientos de conciencia por su actitud frente a Checoslovaquia.

Se trata de un poco de marejada diplomática con que la verborrea de los amigos del Komintern quieren desahogar el disgusto que sienten ante el fracaso rotundo que en un punto crítico de la Europa centra acaba de experimentar el bolchevismo.

El onomástico del GENERALISIMO

Hoy celebra el GENERALISIMO su fiesta onomástica. Toda la prensa nacional a la que se une la voz de Radio Nacional de España, reitera en tan señalada fecha su más firme letad al CAUDILLO de España y hace votos para que Dios le guíe y aliente en esta última fase de nuestra victoriosa Cruzada.

Los periódicos españoles destacan en primer término el hecho singularísimo que bien a las claras revela la generosidad de nuestro CAUDILLO. 30 aviones nacionales arrojaron ayer 178.000 panes al Madrid hambriento que volverá a ser libre como España entera en la próxima fecha de la victoria total y definitiva.

Otro de los hechos que merece toda la atención de los periódicos de España es el acto de magnificencia con que desde ayer se puso de manifiesto la estrecha solidaridad italo-española. Así escriben todos los periódicos que el CAUDILLO, al dar con su presencia inusitado realce a la fiesta, ha puesto de manifiesto cuan grande es la comprensión y el agradecimiento de los españoles por la colaboración entusiasta. Al intervenir en nuestra guerra, Italia comprendió bien pronto que en nuestra guerra no se debatía un simple pleito regional sino que estaba en juego toda la civilización cristiana y romana. Por eso el Imperio de Roma, el guardador de las antiguas y glorio-

sas muestras de nuestra común civilización, no podía ser sorda a la gran llamada; los hijos del Imperio que tiene su columna básica junto al Vaticano a las orillas del Tiber no podían quedar cruzados de brazos cuando la horda asiática trataba de salir de las estepas donde estaba confinada. Por eso cuando la agresión moogólica fué un hecho indiscutible, grupos de Italia salieron de su patria voluntariamente para venir a España convirtiéndose—lo ha dicho el CAUDILLO—en Cruzada de la fe y de la civilización. La nueva amistad entre españoles e italianos ha tenido caminos dolorosos y gloriosos a la vez; los caminos de la sangre derramada en común. Nunca en efecto podremos olvidar los españoles que en los momentos más trágicos de nuestra historia hemos tenido a Italia a nuestro lado y si torpes maniobras intentan arrebatarnos esa amistad, Italia oír la voz de sus gloriosos caídos como España la de los suyos, en petición que habrá de ser inexcusablemente atendida, de que su sacrificio no ha de ser estéril. Y cuando llegue la paz victoriosa de FRANCO, Italia y España continuarán su camino de paz bajo la égida augusta e imperial de la Madre Roma.

El número de nuestro teléfono es el 1745

Colegio de Montesión

Para poder terminar la instalación del nuevo Colegio y a causa de las modificaciones introducidas en los planes de enseñanza, las clases no comenzarán hasta el día 10 del próximo Octubre.

Día 10 de Octubre:

- A las 9: Misa del Espíritu Santo
 - > > 9'30: clase inaugural
 - > > 10'30: salida
- Por la tarde: vacación

EL DIRECTOR

Palma 29 de Septiembre de 1938. III. T.

BLENORRAGIA

RECIENTE Y CRONICA. CURACION RADICAL Y RAPIDA, DE 3 A 6 APLICACIONES, APARATO HERMANOS ALOMAR

Avda. Alejandro Roselló, 117. Tel. 232

CRONICA

El ejemplar heroísmo de las tropas de Franco

En el sector del Ebro, en una de las batallas más duras y de más positivos resultados para la liquidación de la guerra, se repiten los casos de valor heroico

Por muchas explicaciones con que los rojos nos quieren dorar la píldora de la cada día mas precaria situación a que han llegado, la realidad se impone con la fuerza incontrastable que le prestan los hechos y lo que es mas importante, los triunfos seguidos y rotundos. Hasta ahora acudían al sistema de propaganda que pudéramos llamar legalista haciendo ostentación de intervenciones en Ginebra, de reuniones parlamentarias y hasta de supuestas intenciones generosas y españolistas. Todo ello, como es bien sabido, porque a lo largo de dos años de guerra, lo único que han hecho ha sido cambiar de postura sin modificar la conducta vituperable y para buscar efectos que tanto les importan en el extranjero de donde en esta ocasión como en tantas otras y a pesar de lo sucedido recientemente en Centro Europa, esperan la solución a sus dramáticos males.

Mas en estos instantes nuestra firme convicción de que la guerra la hemos de ganar nosotros mismos, empuja a las tropas del Caudillo a nuevos y ruidosos triunfos que al cercenar a los rojos otras parcelas de terreno, les ha de convencer de la decisión irrevocable de victoria que anima a nuestros soldados. Como si la jactancia de que hacen alarde, cual si esta testarudez trágica que no es mas que una ficción de vileza de los que envían al sacrificio a tantos millares de desgraciados, fuera un nuevo acicate, un estímulo que jamás necesitaron los soldados de Franco, las operaciones últimas se están coronando de éxito con alardes reiterados de heroísmo que, a quien mas impresionan, es precisamente al enemigo ya que nuestros jefes, sobradamente habituados a la ejemplaridad maravillosa, no tienen porque hacerse lenguas de la conducta que es habitual entre las tropas nacionales.

Y me importa reiterar y subrayar esta afirmación porque aquí, en las operaciones para rescatar los mogotes más importantes que vigilan el valle del Ebro, se están repitiendo a diario los episodios más extraordinarios, como si la campaña no fuera una guerra dura y larga, cual si en estos instantes empezara la contienda y fuera menester demostrar al enemigo nuestra superioridad completa y... el coraje. Precisamente en estas acciones de los días que transcurren, que marcan momentos tan culminantes de la batalla en la que los rojos pusieron tantas fallidas esperanzas, se repite con frecuencia el hecho: son unidades, batallones, grupos de tanques y secciones de ametralladoras que pudieramos llamar curtidas en la lucha, muchos de los muchachos con varios galones, que demuestran como dieron su sangre por la patria en distintas ocasiones, los que necesitan de jefe que los contenga y sujete sus ímpetus antes de malograr con gesto de prematura decisión, los resultados de las incidencias con las que palmo a palmo se va ensanchando la España de Franco y el territorio donde los marxistas quisieron infiltrarse.

No se crea por otra parte que en estas batallas el enemigo, a pesar del terrible quebranto experimenta-

do, cejó en los propósitos de resistencia tenaz y sea fácilmente puesto en fuga. Para llegar a plantar la bandera de España en las cotas que diariamente y hoy mismo jalonan la marcha decisiva y triunfal de los infantes, es menester que la artillería atribuya energicamente sus concentraciones y la aviación empape bien las posiciones enemigas de metralla. La guerra al asalto es emocionante y en ella se distinguen como héroes extraordinarios nuestros soldados tal como antes os afirmaba y tal que si ahora empezara la guerra y tuviera el enemigo aun que aprender de las tropas nacionales que cuando saben cual es su objetivo no han retrocedido jamás sin tenerlo por suyo al precio que fuera.

No más tarde que ayer y para alcanzar una de las posiciones enemigas que les fueron arrebatadas a los rojos nuestros soldados subieron a la cota erizada de ametralladoras que no cesaban de vociferar, amparados por innumerables atrincheramientos que han surcado la montaña por todas partes, se fueron al asalto con rabia y decisión, tanta, que nuestra propia artillería tuvo que dejar de concentrar allí su fuego continuo de castigo porque la infantería de España podía ser alcanzada por las granadas de nuestras bocas de fuego. Y cuando el que mandó aquella operación recibía la felicitación de sus jefes por la conducta de sus hombres tanto como por la suya propia, el machacho explicó sencillamente que para que iba a esperar más, que así corría el riesgo de que los rojos se escaparan.

Anticipándose a sus intentos de fuga no fué necesaria la preparación de artillería porque tenía la seguridad de sorprender al enemigo en sus posiciones y quedarse más que con los hombres, que esos ya sé que se quedan, con todo el material que tenían y que ciertamente era importante... Esto no es una cuestión de valentía, es más bien una cuestión de oportunidad y en la guerra también hay que saber ser oportuno. Ciertamente a mí no me convence la explicación; pero me sirve de prueba para ver como se piensa y actúa en el frente durante una de las batallas duras y de más positivos resultados para la liquidación de la guerra.

A propósito de semejante liquidación irremediable, será cuestión de hablar otro día, cuando los datos sean más prolifos para que nadie dude de la trascendencia de esta acción y de como se está llevando al enemigo al desastre completo, precisamente por aquellos caminos que parecían más áridos, pero que en definitiva van a resultar los más eficaces por los más destructores. En este como en todos los casos de nuestra guerra, la fortuna ha sido que la dirección suprema haya siempre gozado de una visión clara que haya impreso a las operaciones el rumbo que precisamente debían llevar y nunca otro: el rumbo por el que al fin se hallará el triunfo definitivo y el rescate de la auténtica España al amparo de su bandera inmortal.

SPECTATOT

INGLATERRA, POR LA PAZ

El triunfo diplomático y político de Chamberlain

El Ministro del Interior cerró los discursos en la Cámara de los Comunes

Londres.—El Ministro del Interior cerró los discursos en la sesión de ayer en los Comunes. Dijo principalmente que Chamberlain no actuaba únicamente como Jefe del Gobierno sino también como representante de millones de hombres y mujeres de todas las regiones del mundo, haciendo todo lo posible para salir de una política de amenazas y de ultimátums.

En medio de grandes ovaciones el orador dijo que la guerra se ha evitado, pero que es necesario reconocer que Checoslovaquia ha sido muy perjudicada. Sin embargo, los hechos han sido demasiado graves y en caso de una guerra Checoslovaquia hubiera sido destruida totalmente, mientras que la situación actual le ofrece la posibilidad de seguir existiendo.

Las garantías internacionales a las nuevas fronteras de Checoslovaquia serán más eficaces que los acuerdos franco-chechos y checo-soviéticos. Hay que agradecer a los Jefes de Gobierno Chamberlain y Daladier el haber convenido la cesión del territorio para evitar una guerra internacional. Estoy convencido de

que las democracias y las dictaduras pueden vivir en paz unas al lado de las otras. Bajo la dirección de Chamberlain será posible una nueva Europa en la que cada nación puede dedicarse pacíficamente a sus trabajos.

Eden habló en la Cámara y si bien felicitó a Chamberlain y a Lord Halifax, dijo no era optimista

Londres.—En la sesión de ayer de la Cámara de los Comunes, habló el ex-ministro de Negocios Extranjeros Eden, declarando que todos los ciudadanos del Reino Unido tenían que estar agradecidos a Chamberlain por su sinceridad y tenacidad especialmente durante la fase final de las negociaciones con el fin de evitar a todo precio la guerra. Esta gratitud debe hacerse extensiva a Lord Halifax.

Sin duda la guerra ha sido evitada, dice, porque Chamberlain ha renunciado a toda esperanza, en contradicción con el presidente Roosevelt que ha desplegado los mayores esfuerzos bajo un punto de vista completamente diferente. La movilización de la flota debiera haberse hecho mucho antes. Eden hace seguidamente un elo-

NOTICARIO DE RADIO NACIONAL

La Cámara francesa vota la confianza a Daladier

Francia nombrará Embajador en Roma

Crisis en Checoslovaquia

Paris.—Daladier continúa sus declaraciones ante la Cámara diciendo que los ingleses y franceses se encontraron en el dilema siguiente: O bien incitan a Praga en un conflicto armado que hubiera destruido a Checoslovaquia, o bien tratan de hallar una solución sin sangre, y eligieron ésta, la de la paz. Daladier dice que él hubiera querido que en las conversaciones para resolver el conflicto intervinieran todas las potencias interesadas, pero era necesario actuar rápidamente y no pudieron extenderse tanto las negociaciones.

Al final de su discurso dice el señor Daladier que para consolidar la paz era necesario una transformación nacional, y que para llevarla a feliz término ha decidido pedir a la Cámara los medios correspondientes: «A vosotros—dice—os corresponde concedérmelos o rechazarlos; pero habéis de saber que en ello va el interés y hasta la vida misma de la patria.»

Paris.—La Cámara ha votado la confianza pedida por el presidente Daladier, por 575 votos contra 75. Sólo los comunistas y algunos elementos sueltos votaron en contra del gobierno.

Roma.—La Agencia Steffani comunica de Paris que Daladier ha recibido, antes de celebrarse la sesión de la Cámara, al encargado de Negocios extranjeros de Italia y le ha

comunicado que el Consejo de ministros ha acordado por unanimidad expresar a Mussolini su profundo agradecimiento así como el de la nación francesa por su gran obra mediadora. Daladier ha añadido que Francia quiere normalizar inmediatamente sus relaciones diplomáticas con Italia, por lo cual acreditará a su embajador cerca del Rey-emperador Victor Manuel.

Paris.—El ministro de Asuntos exteriores, Mr. Bonnet, confirmó al encargado de Negocios de Italia que Francia había decidido enviar un embajador a Francia.

Hasta ahora no se habla nombrado embajador, ya que desde la conquista de Abisinia por Italia las cartas credenciales del representante francés tenían que ser forzosamente dirigidas al Rey de Italia y Emperador de Etiopía, con lo que Francia de jure hubiera reconocido la anexión italiana. Lo que ahora parece dispuesta a hacer.

Praga.—El gobierno ha dimitido para ser reconstruido bajo el general Segrowl. El ministro de Checoslovaquia en Roma ocupará la cartera de asuntos exteriores. El ministro representante de los eslovacos en el gobierno dimitió esta mañana porque consideraba que las propuestas del gobierno a las demandas autonomistas eslovacas eran inadecuadas.

glo de Checoslovaquia y se muestra contrario el pacto de las cuatro grandes potencias. Terminó declarando que no podía sentirse optimista porque durante este año se dieron muchos optimismos falsos.

Después intervinieron varios diputados conservadores que elogiaron la política del Gobierno y expresaron su confianza en la sinceridad de Hitler.

El partido laborista aprueba la política de Chamberlain

Londres.—El comité ejecutivo del partido laborista ha votado ayer una resolución aprobando la política gubernamental y expresando el reconocimiento a Mr. Chamberlain por los eminentes servicios que ha prestado a su país y a la causa de la paz, con este acto se cree que el partido no presentará en el orden del día el voto de desconfianza contra el gobierno pues en caso contrario el gobierno celebraría elecciones generales cosa que no conviene en la actualidad a la oposición.

La prensa inglesa

Londres.—La prensa inglesa de la mañana dedica extensos editoriales al debate de ayer en la Cámara de los Comunes. En general los principales periódicos expresan su aprobación a la política de Chamberlain y únicamente los órganos de la oposición apoyan las críticas hechas de Duff Cooper, el grupo de Eden y otros de la oposición.

The Times dice que la concesión de un préstamo a Checoslovaquia sería bien recibido por el pueblo británico. El periódico trata de la posición política del Premier Ministro al cual defiende.

La prensa alemana

Berlin.—Los periódicos de la mañana publican ya comentarios al debate de la Cámara de los Comunes y al discurso de Chamberlain.

El Volkischer Beobachter dice que ese discurso de Chamberlain ha demostrado que es un hombre realista en el sentido de la palabra. Realista no solamente por la manera de aprovechar las ocasiones que se presentan sino en la manera de juzgar a sus adversarios. Todo el que conozca el ambiente de los Comunes sabe muy bien el valor que se necesita para exigir de este parlamento cierta comprensión de las intenciones y de los actos del Führer, así como confirmar explícitamente la aportación real del canciller Hitler para la causa de la paz.

Los adversarios del primer ministro no han regateado esfuerzo alguno para ganarse la confianza del pueblo inglés en favor de una guerra que podríamos llamar preventiva, pero Chamberlain ha demostrado que conocer mejor a su pueblo y

sabía que no solo lograría su sentimiento sino que le produciría una inmensa alegría si se lograba evitar una guerra por culpa de Checoslovaquia, y el pueblo le ha dado la razón.

La Cámara votará hoy la proposición de confianza pedida por Chamberlain

Londres.—Ha sido sometida a la Cámara la siguiente proposición firmada por el primer ministro Chamberlain:

La Cámara aprueba la política del gobierno, política que ha impedido la guerra durante la reciente crisis, La Cámara apoyará al gobierno con el fin de garantizar una paz duradera.

Esta moción del gobierno no será votada hasta mañana por la noche.

La prensa francesa

Paris.—Los periódicos de la mañana publican detalladas informaciones sobre el debate de ayer en los comunes.

Le Journal llega a la conclusión de que teniendo en cuenta el éxito de la conferencia de Munich, las críticas de Duff Cooper y de la oposición no han encontrado eco.

Petit Parisien hace resaltar que los acontecimientos se han desarrollado tal como se había previsto.

Los pueblos francés, inglés, alemán e italiano, han salvado a Europa de una catástrofe en la que hubieran perecido vencedores y vencidos.

Un comentario del "Times"

Londres.—El Times al comentar los debates de la Cámara de los Comunes, responde a todos aquellos que se creen autorizados a criticar a política británica, con respecto al problema checoslovaco.

«Esos que hoy día creen su deber mostrarse salvadores de Checoslovaquia, hablaban de manera completamente contraria entre los años 1919-1923.

Su propio pasado político les condena. Además la guerra no hubiera ofrecido ninguna ventaja a Checoslovaquia ni la hubiera salvado».

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Roten, Director; Rafael Ramis Togores; Redactor-Jefe; Pedro Ferrer Gibert, Bartolomé Garrau Sureda, Gregorio Mesquida Matas, Julián Oliver Vert, Jaime Torres Riera; Ramón Perras Castell, Taquigrafo

IMPRENTA DE «EL DIA»

Los niños tuberculosos, los heridos, los enfermos, necesitan la ayuda de todos los españoles. Prestádsela, jugando a la LOTERIA DE LA CRUZ ROJA, del 11 de octubre.